

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy señor mío: Las Cortes están más animadas que Apolo los días de moda. Se estrenan muchos oradores, el triunfo de Melquiades Alvarez fué una *reprisse*.

Alvarez es hombre honrado, intruído, resuelto, y de él puede esperar mucho el público de buena fe.

Sin vaguedades, sin ampulósidades, sin frasear pomposo y difuso, Alvarez arrabata y convence y llena los escaños y las Tribunas y los periódicos, porque el talento lo acapara todo; y él es una cabeza privilegiada.

Las actas de Barcelona siguen dando juego, y función es esta que aun ha de tener tirada.

Lo del tercer depósito del Lozoya logrará cartel también una temporadita, pero ya verán ustedes como todo queda en agua de cerrajas, como allá por Agosto nos falta agua para regar, y como allá por Noviembre la logramos transportar en un pañuelo de yerbas como en pasadas temporadas.

Del proyecto del Sr. Urzaiz no me atrevo á vaticinar la solución. Creo, sin embargo, que se llevará á cabo, porque tales asuntos cuando el Banco no grita, es que puede realizarse.

El calor excita las pasiones y echa fuera á las gentes acomodadas.

Madrid adquiere su aspecto veraniego. Todo muy entornadito. Las casas de persianas como la de la plaza de los Carros, 1, hacen su Agosto. Las célebres y conocidísimas persianas Fenix adoptadas en muchos edificios públicos y por todo particular práctico; son el ideal de esta época: por su baratura, duración y manejo, ocupan lugar preferentísimo entre las mejores marcas españolas y extranjeras.

El calor disolverá pronto las tormentas parlamentarias que estos días tienen carácter de verdadero temporal deshecho.

De lo que se ocupan menos las Cortes que debieran, es de estos campos devorados por la langosta, que desbasta la cosecha y ausenta el puchero, aniquilando mieses y voluntades y sembrando el hambre negra en tanta comarca.

El Sr. Ministro de Agricultura debe fijarse en estos importantísimos problemas y olvidar añejas usanzas; modernizar la forma de hacer é imitar los bríos de Romanones.

Lo preciso aquí es hacer algo nuevo aunque no sea lo mejor. Seguramente no puede ser peor que lo que se hacía, pues en España todo lo hace la tierra exhuberante y el cielo bondadoso.

Empezamos á pensar en la langosta, como en todo á última hora, cuando ya está en estado de *saltón*, cuando nada la vence y quizás cuando ya ha hecho sus daños.

Alejandro Bher tiene hecha una Crónica muy sabrosa en forma de cuento, en la que pinta muy acertadamente el cuadro triste, el cuadro espantoso de la vista de una nube de langosta en comarca pobre.

Agotadas las energías de todos, resignados á sufrir con esa pasividad clásica, llega la ruina, llega el hambre que arrastra en su marcha seres queridísimos.

La historia de la desgracia la cuenta una viejecilla, remendando al sol unos pingos miserables, y tras la descripción de aquellos angustiosos momentos, hace notar que *aún* ve alumbradas las casas del Alcalde y del Secretario, con aquella *medecina* que por entonces la negaron, so pretexto de haberse concluido.

Y es claro, si el Poder hace poco, y los ejecutores no cumplen lo poco que el Poder hace cómo el esfuerzo individual puede combatir la ola arrolladora que maltrata y ahoga?

Este año que las cosechas prometían tanto, que Madrid se intundó de provincianos, este año que venía á ser un nivelador, una consolación, un paréntesis en la cadena de desdichas, la indiferencia de arriba y la pereza y la imprevisión de abajo con el incumplimiento del deber, se han encargado de reventar la obra.

¡Pobre labradcr! Siempre mirando al cielo

con la petición en los labios. ¡Qué desconocidas y mal pagados están aquí tus esfuerzos y tus luchas!

Algún telegrama cuando no hay otros dando cuenta de bailoteos, toros ó *Kermeses* frío y desconsolador.

«En tal pueblo la langosta ha deshecho la cosecha casi por completo y un granizo el resto.»

¡Quién lee las noticias del temporal, mientras las hay picantes y entresenidas como la boda de las dos mujeres en la Coruña!

De usted afectísimo s. s.

GARCI-FERNÁNDEZ.

EL DIQUE DE LA HABANA

El Español publica los siguientes párrafos acerca de tan escandaloso asunto.

«No es menester esfuerzo ninguno para llamar la atención sobre la negligencia que supone el hecho de desear como precio del dique el de 175.000 pesos oro, ó más, que ofrecía uno de los compradores, y aceptar el de 130.000 duros que daba otro. Es cierto que el ministro de Marina se fundaba, para no aceptar la proposición de la casa que ofrecía aquella cantidad, en el pretexto de que quería tratar con quien *expresamente* se obligara á traer el dique á uno de los puertos españoles. Pero es el caso que el señor Aznar no se ha obligado expresamente á tal hecho, sino que por el contrario, en previsión de que por cualquier causa no pudiera traerse á nuestras costas el expresado dique, deja 5.000 duros más en poder del Tesoro, 5.000 duros que reembolsaría descontándolos del precio de venta en el caso de que se remolcase el dique á la Península.

«De suerte que la condición esencial en que pensaba el ministro de Marina para la venta del dique era el compromiso que había de contraer el comprador de instalarlo en aguas de nuestra jurisdicción marítima. No contrata este compromiso la casa que anunció su deseo de comprarlo por 175.000 pesos oro, y el duque de Veragua no hizo caso de sus proposiciones. Mas ¿logró por ventura un comprador que se obligase expresamente á traer el dique? No. Y en vez de apelar al mejor proponente, se contentó con resignarse á consentir lo que le plugiera al señor Aznar en cuanto al remolque ó no remolque del dique á España, y lo vendió por 130.000 pesos oro.

«Es decir, que la Sociedad Galbán and Company ofreció 175.000 duros por el dique sin comprometerse á traerlo á España, y el ministro de Marina no aceptó el precio; y el Sr. Aznar ofreció 130.000 duros por el dique, sin comprometerse tampoco á traerlo á la Península y el duque de Veragua aceptó este último precio. ¿Para qué comentarios? Hágalos el lector á su gusto.»

MÁXIMO GÓMEZ

En una carta que de su corsesponsal en la Habana, publica *El Noroeste* de la Coruña, recibido hoy en Madrid, se dice lo siguiente:

«Máximo Gómez ha salido para los Estados Unidos después de haber celebrado una conferencia de más de dos horas con el general Wood.

Nadie se percató de tal viaje, y son muchos y variados los comentarios que se hacen; créese, por los que se dicen mejor informados, que quiere representar en Cuba aquel general el papel que desde la Restauración en España representó el general Martínez Campos, y que su viaje tiene por objeto reducir á Estrada Palma para que por patriotismo acepte la presidencia, y conseguido su propósito, obligar al general Massó á que se sacrifique una vez más por la patria aceptando la vicepresidencia.

Que en caso de que no pueda reducir á Estrada Palma, lo cual ni siquiera se pone en duda, por las múltiples pruebas que de amor á Cuba tiene dadas, propondrá á Massó acepte la presidencia, á fin de no dar lugar á discusiones y

divisiones siempre perjudiciales, y más cuando los americanos acechan el momento para aherrar más y más á los cubanos.

Si tales son los proyectos y propósitos del mejicano, no hay duda que presta á Cuba un gran servicio.

Los que no comulgan con dicho señor dicen que ahora va á percibir de los Estados Unidos el importe de la venta, de la traición, al entregar á Cuba atada de pies y manos á aquella nación que todo lo mira bajo el prisma del negocio.»

Otra versión

La Correspondencia de España, en otra carta que publica anoche de su corsesponsal en la Habana, dice hablando sobre lo mismo:

«No á trabajar en pro del bienestar del pueblo cubano, sino á ventilar asuntos privados, fué á Washington hace unos días el exgeneralísimo de la manigua Máximo Gómez, hoy político pasivo á quien Mac-Kinley saca por escotillón cuando así lo requiere la buena marcha de la comedia á que asistimos.

El viaje en sí pudiera ser perfectamente ajeno á la política; lo que no es ajeno á la política es que Máximo Gómez haya aprobado la ley Platt, no haya protestado de que el partido nacional lo propusiera al pueblo como candidato á la presidencia de la futura República, á pesar de haber dicho muchas veces que de ningún modo sería presidente, pues sólo quería paz, Platt y plata; lo que no es ajeno á la política es el hecho de que Máximo Gómez conferenció secretamente con el general Wood, antes de su viaje, y emprendiera este acompañado del intérprete y secretario particular del comandante general de esta isla, y lo que es ajeno, aunque lo aseguren frailes descalzos, á la política, es el hecho de haber dado Wood á Gómez 2.000 pesos oro americano para dietas, emolumentos ó viáticos del viaje privado.

¿Va el general Máximo Gómez á saber si en realidad se quiere ó no se quiere presidente cubano? ¿Va á proponer la candidatura? ¿Va á proponer la de Bartolomé Massó? No parece probable. Lo que sí parece probable es que fué á proponer la candidatura de Estrada Palma, con quien ya conferenció en Nueva York, ó á tratar de la fórmula de anexión, según recelos que se vislumbra en los hombres políticos, ya opuestos á la conducta inexplicable del general dominicano.

Máximo Gómez está ya en Washington; pronto se descifrará el jeroglífico. Un periódico pregunta si nos devolverán el general sano y bueno. Más que eso nos lo devolverán bueno, sano, aumentado y corregido.

Ahora lo veredes.»

COMERCIO DE VINOS

Era en otro tiempo el comercio de vinos uno de los renglones más importantes de nuestra exportación. Los mercados de las Antillas demandaban gran cantidad de este líquido, y en las Repúblicas del Centro y Sur de América se consumían los caldos de nuestro país debidamente reforzados y preparados.

Poca á poco los vinicultores fueron olvidándose de los mercados de México, de las Antillas, del Ecuador, del Brasil, de la República Argentina, de Chile y del Perú, y fijaron sus ojos en Francia.

Años atrás la vecina República consumía nuestros vinos y hacía demandas importantes; la filoxera y las heladas habían destruido sus viñedos y necesitaba conservar sus mercados, y á falta de primeras materias que no le proporcionaban sus campos agotados, tenía que acudir á España. Entonces los comisionistas franceses hacían demandas importantísimas, y recorrían nuestros centros vinícolas, comprando cosechas enteras, y bodegas completas.

Materialmente, arramblaban con cuanto se presentaba y los precios de los vinos iban cada día en ascenso.

Se nos había entrado materialmente la felicidad por las puertas de nuestra casa.

En aquel entonces, nuestros economistas pedían el libre cambio, y la celebración de tratados de comercio con Francia y demás naciones de Europa.

Ya no se acordaron de las Antillas y de las Repúblicas y Sud de América. Insensiblemente los franceses y los italianos fueron apoderándose de nuestros mercados americanos.

En tanto, esta Francia que había de ser la base de nuestra riqueza como gran consumidora de nuestros vinos, repobló sus viñedos, y á medida que fué aumentando su producción, se notó la decadencia en sus pedidos y la disminución de nuestros envíos.

Acostumbrados los españoles á esperar lo todo de la Naturaleza y no de la industria y del esfuerzo propio, creíamos hace veinte años que éramos el viñedo de Europa y que en este punto no conoceríamos nunca rival.

España era la viña del mundo, y nada había que temer de nadie.

A los pocos años han disminuido notablemente las exportaciones, y si no se adoptan serias medidas, es fácil que dentro de poco tiempo no salga una gota de vino español para el extranjero.

La Memoria de la Estación Enotécnica de España en Celta, correspondiente al año 1900, nos demuestra que ocupamos el tercer lugar entre las naciones productoras de vino, pues Francia produce 67 millones 352.661 hectólitos, Italia 26 millones 500.000 y España sólo 23 millones 500.000 hectólitos.

Pérdida la supremacía en la cantidad, sólo nos queda el recurso de la calidad, procurando acreditar nuestras marcas en el extranjero y esperando el momento de las exportaciones en la condición de nuestros caldos en la competencia con los franceses é italianos.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Son muy «halagüeñas» las siguientes líneas que leemos en el «Bien Público» de Mahón:

«Positivamente sabemos que por el Gobierno Civil de esta provincia se ha comunicado al Director de esta Estación Sanitaria que hallándose anclado en Marsella un buque con dos casos á bordo de peste bubónica, y por si llegara á este puerto, dicha superior Autoridad llama la atención del expresado Sr. Director para que con toda exactitud y escrupulosidad se cumpla lo dispuesto en el Capítulo II del Reglamento de Sanidad exterior.

Es de aplaudir la previsión que toma el señor Gobernador dado caso que se presente algún buque apestado en nuestro Lazareto, pero debemos manifestarle, por si acaso lo ignora, que nuestro establecimiento sanitario es un «modelo de abandono», tanto en el de personal como en el de los edificios, pues los únicos empleados subalternos que existen actualmente, son los dos guardas marinos que, desde el mes de Marzo último, no han cobrado sus haberes y tratan de renunciar el cargo que desempeñan.

—En virtud de lo dispuesto en el Real decreto de 15 de Marzo último, de acuerdo con lo informado por el Consejo de Instrucción pública, la subsecretaría del ramo ha resuelto declarar sin efecto las órdenes de 14 de Diciembre de 1900, por la que fué jubilado el ayudante de la Escuela provincial de Artes é Industrias de Palma, don Pedro de A. Peña, disponiendo que vuelva al servicio activo de la enseñanza con el mismo cargo y con los mismos haberes que le estaban reconocidos.

—Según el prospecto, la Lotería de Navidad constará de 35.000 billetes, á 1.000 pesetas cada uno, divididos en décimos á 100. El premio mayor será de cinco millones de pesetas, el segundo de tres millones, el tercero de dos millones, el cuarto de 500.000 y el quinto de 250.000. Habrá además dos suertes de 100.000, dos de 90 mil, dos de 80.000, dos de 70.000, cuatro de 60 mil, ocho de 50.000, diez de 30.000 y 1.412 de 5.000. Las aproximaciones serán de 18.000, de 15.000 y de 10.000 en los tres premios mayores; los centenares de 5.000 y los reintegros del valor del billete.

DE LA PENINSULA

El señor Sagasta ha manifestado que el programa del Gobierno durante el verano será el siguiente:

En la presidencia se trabajará para reformar el Consejo de Estado para darle mayor importancia.

En Gracia y Justicia se hará la reforma del Concordato para conseguir apaciguar la cuestión clerical y llegar á una perfecta armonía entre el Estado y la Iglesia.

En gobernación se hará la reforma de la ley provincial y municipal con un espíritu descentralizador y democrático apartando en lo posible la política de la administración. También se harán leyes de carácter social.

En Guerra, conociendo el espíritu reformista del general Weyler no hay para que decir que en dicho departamento se harán reformas de importancia encaminadas á formar un buen ejército y mejorar notablemente la situación del soldado.

En Marina se estudiarán las bases para la creación de una escuadra y en la cuestión de los arsenales se harán grandes reformas para evitar gastos inútiles.

El ministro de instrucción pública trabajará en la confección de un código de Instrucción; el de Agricultura prepara un vasto plan de obras públicas.

Se estudiará además un plan descentralizador que descansará en dos puntos principales: audiencias á los interesados y resolución de los expedientes á plazo fijo.

Después vendrán los presupuestos siendo en general una obra de trascendencia.

Estos son, dijo el señor Sagasta, los propósitos del Gobierno. Yo no saldré de Madrid hasta muy entrado el mes de Agosto para estar en continuo contacto con los ministros.

—Dice «La Ley»:

Por la dirección general de Aduanas se han circulado órdenes á los delegados de Hacienda en provincias, para que tan pronto sea conocido el resultado de la recolección de trigo en la actual cosecha, se informe acerca del número total de kilogramos en que se calcula el rendimiento, determinando al propio tiempo si la cosecha puede ser calificada superior, buena, mediana, corta ó mala, así como las causas que en su caso hayan influido para no alcanzar aquella la cifra que fundadamente debiera esperarse con relación á lo sembrado, condiciones del terreno y sistemas de cultivo.

Loable son los propósitos del centro directivo de Aduanas; pero dado el deficiente organismo de la Administración provincial de Hacienda y de los municipios (tan maltratados siempre por las oficinas del Estado), la estadística de frutos cosechados habrá de ser completamente errónea en la mayoría de los pueblos.

Téngalo entendido el Sr. Sitges y demás funcionarios del ramo, pues desconocen la vida y costumbres de los labradores que por lo general miran con odio y desconfianza al voraz fisco.

—Un telegrama de Barcelona dice que se ha comentado mucho un artículo publicado por el diario republicano «El Diluvio» bajo el título de «Un Panamá en puerta».

Se asegura en el artículo que el Gobierno, no atreviéndose á ceder directamente los territorios del Rio Muni, de Fernando Póo y demás islas del golfo de Guinea, piensa cederlas á la sociedad Aznar, que se halla de acuerdo con una casa belga. Se añade que el exministro Sr. Villaverde es socio de la casa Aznar.

—La Gaceta publica una Real orden de Gobernación reformando el artículo 17 de las Ordenanzas de farmacia y autorizando á los farmacéuticos para practicar en sus laboratorios los análisis químicos y bacteriológicos para facilitar el diagnóstico de las enfermedades y elaborar medicamentos de composición no definida para expendernos á otros farmacéuticos.

—En virtud de una reciente disposición se ha dispuesto que los jefes y oficiales de los distintos cuerpos de la Armada, en situación de supernumerarios, que soliciten volver al servicio activo, continuarán como tales supernumerarios sin sueldo hasta que les corresponda cubrir vacante reglamentaria.

—Dice un periódico de la Coruña:

De poco tiempo á esta parte se vienen sucediendo con lamentable frecuencia los robos en nuestra bahía.

Ya no es sólo en las embarcaciones menores, sino también en los vaporcitos de pesca y en los barcos de cabotaje donde se registran frecuentes robos.

Hace dos días le correspondió el turno al balandro francés General Lamoricière, que se encuentra fondeado en nuestro puerto desde hace algunos días.

El robo se llevó á cabo á las diez de la noche.

El capitán del balandro había llevado á bordo á las doce del día 2.000 pesetas en billetes del Banco de España, y 950 en luisas de oro, guardando esta cantidad en su camarote.

Alguien, sin duda, se enteró de que habían llevado á bordo aquella cantidad y concibió el propósito de robarla.

El capitán regresó á tierra al poco tiempo, en unión de los tripulantes, quedando á bordo un muchacho de quince años.

A las diez de la noche vino á tierra el referido muchacho con objeto de recoger al capitán para conducirlo á bordo, pero viendo que éste no se encontraba en el muelle, retornó solo.

Al llegar á bordo notó que el camarote del capitán había sido violentado y saqueado.

Llegó el capitán á poco, quien al hacer el reconocimiento en el camarote, notó la falta de 950 pesetas en billetes y 950 en luisas de oro.

Se dió parte á las autoridades de Marina.

Ignórase quien ó quiénes fueron los autores del robo.»

SECCION LOCAL

El encargado del cementerio municipal de esta ciudad, encontró el domingo último en dicho recinto un perro de los destinados á la guarda de ganado que, habiendo saltado las tapias, escarbaba la tierra con empeño habiendo conseguido ya poner al descubierto un cadáver recientemente enterrado. Avisados los dependientes de la autoridad, fué sujetado el animal, al cual se le dió muerte el mismo día.

Sirva este hecho de ejemplo para no descuidar la vigilancia en semejantes sitios, y para que el Sr. Alcalde recuerde con más encarecimiento á sus dependientes la observancia de las disposiciones que sobre perros se llevan publicadas, ya que aquí se olvidan con una facilidad que nos obliga á continuas denuncias, y aun así no pasa día sin que veamos infracciones nuevas, que nada dicen en favor de la energía y firmeza con que deben tratarse todas las cuestiones relacionadas con la salud pública.

La comisión de festejos para San Agustín nos participa que mañana quedará cerrada la suscripción que se abrió para reunir fondos.

Apesar de los esfuerzos realizados, nos consta que no se ha obtenido, ni con mucho, el resultado que se esperaba.

En el próximo número daremos en definitiva noticia detallada de lo que se piense hacer con la suma que se ha recaudado.

Es sabido que desde hace bastante tiempo viene prestando Felanitx un contingente numeroso de nodrizas, que son muy buscadas por ciertas agencias de Barcelona encargadas de procurar la lactancia á criaturas recién nacidas. Nadie había fijado la atención en las escasas formalidades que se observan para la entrega de muchos de estos niños, hasta que han acontecido recientemente cuatro ó cinco defunciones, y al ser preguntadas las amas para formalizar debidamente el registro civil y eclesiástico, ha resultado que ignoraban el nombre de los padres, el punto en donde nacieron y hasta si habían recibido ó no el sacramento del bautismo.

Semejante abandono creemos que bien merece llamar la atención de las autoridades. Oblíguese á todas las amas de leche á inscribir la criatura que se les confie en un registro especial, con todos los pormenores que son precisos, y no se verán en lo sucesivo casos como los que acaban de ocurrir, ni se dará margen, por otra parte, á encubrir quizá negocios de mala ley.

Mañana vendrá á esta ciudad, para abrir al público su gabinete odontológico, el cirujano-dentista D. Domingo Casasnovas.

Nos ha sorprendido tristemente la noticia de la muerte de nuestro amigo D. Gerónimo Flores, acaecida en Irún el día 19 del corriente. Sabíamos que ya en Soria, donde desempeñaba antes el cargo de Delegado de Hacienda, había enfermado el Sr. Flores, pero nunca pensamos que su gravedad fuese tal, si no es que vino á aumentarla el disgusto de verse tan injustamente olvidado y desatendido del Gobierno, cuyo favor no puede conseguir el funcionario pobre y honrado á quien falta el apoyo del caciquismo.

En diversas ocasiones había desempeñado cargos públicos en esta provincia, y durante este tiempo, gracias á su caracter franco y ama-

ble, se conquistó muchas simpatías en esta ciudad, por lo cual ha sido muy sentida su muerte. Reciba su familia nuestro pésame.

Definitivamente terminará el día 31 del corriente el plazo para poder adquirir sin recargos las cédulas personales del actual ejercicio.

La Junta de festejos de San Magín, ha tenido la atención de enviarnos una circular solicitando nuestro modestísimo apoyo al proyecto de celebrar una Exposición industrial y de labores baleares con motivo de la fiesta que dedican á dicho santo los vecinos del Arrabal de Santa Catalina.

Dicha exposición se inaugurará el día 11 de Agosto, admitiéndose instalaciones hasta la tarde del día 8.

Es probable que concurra á este pequeño certamen lo mejor que producen en la provincia las industrias y las labores manuales.

El número 56 de la revista de agricultura *Es Pagés Mallorquí*, contiene el siguiente

Sumario.—Algo sobre el almendro.—Conferencia entre don Gil y l'amon Pere sobre ses rasses porquines. Influencia de los abonos en la riqueza de los trigos en gluten.—El abono humano y las legumbres que se comen crudas.—La mezcla de las semillas en el cultivo del trigo.—El comercio y consumo de aceites.—Variedades: Productos medicinales de la vid.—Propiedades nutritivas del arroz.—La labor de las golondrinas.—El sabino.—Sulfatado de las semillas.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 18

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se informó un recurso de alzada de D. Miguel Suñer Obrador contra el fallo de la Comisión Mixta de Reclutamiento.

Se comisionó á D. Nicolás Bordoy para pasar á Palma al objeto de negociar la adquisición de la casa Plaza de la Fuente de Santa Margarita á favor del Ayuntamiento para instalación de una escuela pública.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

SECCION LITERARIA

**Nuestra inclita paisana
la Beata Catalina Tomás**

«Tú eres el honor de nuestro pueblo.»
Judith cap. 15 v.º 40.

Entre las espumosas y cristalinas ondas del Mediterráneo aparece una isla cual magnífica esmeralda circuida de brillantes, cual riquísima perla engarzada en púrpura real.

Vense en ella bosques seculares de vegetación exuberante; árboles gigantescos cargados de frutos y perfumes; pintorescas playas que lamen arenas de oro; valles embalsamados cuyas emanaciones ascienden al firmamento en forma de errantes gasas; praderas matizadas con los colores de los celajes que vagan por el espacio; risueños vergeles donde eterna primavera rompe sin cesar el broche de las flores que el cielo abrillanta con gotas diamantinas; cielo despejado y sereno en donde lucen con insólito fulgor millares de estrellas.

Esta isla, lectores míos, es Mallorca. Sí, Mallorca, verdadera tierra de promisión, llena de vegetación y de vida; tierra bendita, en la que cada cima guarda un recuerdo, y cada población encierra su poema; paraíso de delicias y mansión de paz, en donde, basta en sus mismas entrañas, puso Dios la marca indeleble de su mano. ¡Mallorca! ¡Isla querida! todo en tí es grande, todo sublime, todo encantador.

Sobre el fondo de ese magnífico cuadro, colocado en primer término cual la bella figura creada por el pincel de un gran artista delante de un soberbio paisaje, se alza la imagen de una criatura más interesante á Mallorca, que todos los tesoros de la naturaleza; más candorosa, que las blancas nieves de sus montañas; más radiante, que el esplendor de sus constelaciones; más pura que el suave ambiente de sus florestas; y más inocente que el himno matutino de sus aves.

El conjunto armonioso de tantas maravillas, el fruto admirable de esta tierra de bendición, es Catalina Tomás.

¡Una tierna y delicada doncella! ¡Una oscura campesina levantada sobre tanta gloria! ¿Qué hechos le habrán merecido tanto honor? ¿Derramó su sangre por la patria? ó semejante á aque-

lla insigne patriota Juana de Arco, regresó al frente de ejércitos victoriosos después de hacer levantar un formidable sitio? No, lectoras, mil veces no. Su delicada mano jamás esgrimió el acero; sus hazañas nunca brillaron en el fragor de los combates; toda su gloria está oculta «*Omnis gloria ejus filie Regis ab intus*» toda su grandeza reside en el interior de su pecho, porque allí tiene un corazón que ha amado más que ningún corazón mallorquín.

La idea de un Ser supremo, infinito en sabiduría, infinito en eternidad é infinito en poder, anonada nuestro espíritu incapaz de abarcar lo inmenso. ¡Cuán portentosa es la revelación de este Ser en las estupendas obras de su omnipotencia, y en la armonía inalterable de sus leyes! Pero cuando este Ser incomprendible establece una comunicación íntima con alguna criatura racional ¡ah! entonces nuestra inteligencia se abisma en el océano de la más profunda admiración. Así nos sucede al leer la vida de nuestra Bienaventurada Catalina; vida quizá de las más portentosas entre las muchas que registra la Historia eclesiástica.

Catalina Tomás es uno de esos seres privilegiados desde la cuna, para ser levantada casi á la altura de los ángeles.

En hermosa mañana de Mayo vió la primera luz esta bienaventurada niña. La gracia la hizo muy temprano un modelo acabado de perfección evangélica. Bien es verdad que cual flor nacida en arrinconada selva, creció ignorada hasta que el perfume reconcentrado de su virtud, esparciéndose profusamente, anunció su existencia.

Su rostro era hermoso como el celeste resplandor del lucero matutino; su alma pura como la gota cristalina sobre el cáliz de la azucena; su imaginación viva; y precoz su inteligencia. Ferviente discípula de Jesús, sale muy pronto amestrada con las virtudes más sublimes.

Habiendo perdido á sus padres en su infancia, se vé precisada á permanecer en compañía de sus tíos en Son Gallard de Valdemosa, ejercitán-

dose en el humilde ejercicio de pastorcilla. Allí, en la soledad de los campos, lugar el más á propósito para vacar á Dios y para comunicarse con El, es en donde se sentía abrasado su corazón con un amor el más fervoroso, deseando vivamente unirse á su Amado, é inmolarse en aras de la más perfecta caridad.

La austeridad más rigurosa; los martirios más atroces que imaginarse pudo el príncipe del averno unidos á los tormentos más exquisitos que inspira la mortificación cristiana, fueron el pan cotidiano de Catalina.

Nosotros no comprendemos nada superior á nuestra miseria; y arrastrados por la concupiscencia, nos horrorizamos cuando vemos á una tierna doncella que viste ásperos cilicios, y que tomando por norma el padecer, no afloja el rigor en todos los días de su vida.

La poesía reboza en su alma; la inspiración arde en su mente; y las flores, las aves, las estrellas, la naturaleza toda, le son motivos para encender más y más la llama de su amor en vez de su amado Jesús.

Santos del cielo, espíritus angélicos, la acompañan cuando anda sola por los campos, apartándola de los peligros y proporcionándole consuelos inefables en sus aflicciones.

Pero el constante anhelo de Catalina era esconderse del mundo refugiándose al puerto seguro de la religión; y después de una larga prueba á que le sometió la Providencia, llega el día deseado 13 de Noviembre de 1552 en que se abren para Catalina las puertas del monasterio de Santa Maria Magdalena de Palma, y desde este día, empieza con más fervor el cultivo de aquellas virtudes que ya adornaban su alma desde su niñez.

Las revelaciones y los éxtasis, se multiplican portentosamente; y las apariciones de su Amado, de la Santísima Virgen y de los santos se suceden con frecuencia.

Catalina casi ya no existe sobre la tierra. Su alma, su corazón, su ser entero, flotan en lo infinito; y sus ligeros pies apenas si se asientan

En Pepito Carabassa.—Folleto de El Felanigense.—57

233

BERNAT BALLE, PRE.

—No heu volem dí cia perque hem sentit á dí que quant un té un mal mal, ent assignars'hi ó ent enomenar-lo s' aprén. Es alló, sabeu, d' es coll, de que en morí es nin d' en *Tid Remena*.
—¡Ah! engines *fatèriques*.
—Axé mateix: club ó garrotillo ó... mal de *San Blay*.
—Veham si tot aquest *rellatorum* se reduirà á fum de formatjada!

—Ara na *Trinzel* y na *Sopetes* volten cantó y sa treuen ses carbós de riure. ¡Gros heurá estat es festel... Atlótes, vos ha *eloccat* en *Diamant*? ¿No li heu trèt saliva de sa boca? ¿Eh? qué deis?

—¿Que no mos veis, fietes? Duhim un *pop sense capulla*. ¡Oh! ¡qu'ha estat de *elocant*! No heu ha valgut per riure, fietes de la meua vida.

—Jesus, jell veniu totes remuyes! ¿que vos ha fet prende un bany rus aquell *fanindni*?

—¡Oh! de dirhó á veureu hey ha com de s'anit as dia. Som arribades y ent alsá sa cortineta, hem esclafit, aquesta s'ha quedada ab sa boca bedada y jo que tant volía fe, sòls conversava á manades y *igi gi gi!* y me *som* quedada ab so dí, com si tengués sa llengo travada: un mastega fesòls, fietes, sortint á fora Mallorca y sense dí cap mot á sen-endret.

En *Diamant* que mos ha vista sa tela, mos ha mirat una estona de fit á fit, y sense encomanarsé á Deu ni á Santa Maria, tenía una bruyóla plena d'aygo y... ¡zas! la mos ha enflocada; y, ja hu veis: no mos ha deixat fil axut.

—¡Vaja una porcada! Ara venen ses altres. Veham quina les n'heurá passada. Na *Trinidad Mostel* vé mostia y na *Gambá* que no treu cara. ¡Atlótes! ¿cóm vos ha anat sa fira?

—No hi cap *Lucrecio* que sia cosa bona. ¡Vaja una mala estrella! Na *Gamba* ha fet la llengua y jo estava mes sèria que una patata. Li hem anat de lluny de lluny, y tot d'una que li hem enstat sa *questió d' es minxo*

236

EN PEPITO CARABASSA

—¡Quines coses tenuu ets homos! Quant me vatx casa ab tú, m'havian de haver agafat cambres, y de llevar ensá (ho diré cia) heuria de haver *dellonada la pruna en es lloch fi*... ¡Una dona es un *màrtir*! Jo tench enveja á aquells matrimonis d'amor; però, mira qu'es matrimoni es com una vellana que no saben si es agre fins que l'han rompuda y tastada... Sa que cau bé, té el cèl sobre la terra, pero á sa qui li toca un *verruigo* com es ara tú... es digne de planya...
—Aquí canviem es papés... Es *verdugo* est tú; jo som sa víctima ¿ho entens?
—De més á més... pensant ab un dit tocá al cèl...! som passat un baté de sol... per ferté un platet de lo que passava y...
—¡Hey devias torrá sardines? ¡eech! cara de mussòl.
—No m'pertochs, *mija serrina*, setmesó... *esèro*, es-trumbol de la...
—¿M'et com tench de posá carns, si tú no m' donas més que distentos y bones racciones de fam?
—Ho sapias, manech de granera, púa d' esparaguer, cara de pampol ruat, que jo per hont se vulla m'hi deix veure, tench, (mal m' está es dirhó) miróns y me-reixera...
—Forsa de brevetjera tens tú y... hajem acabades ses rahóns.
—De bon ví m'havia d'haver engatada, en lloch de lligá sa meua sort ab un *trasto* noningú que de tant d'aná á les *eliques*, es més de mitx mort. Sí... fas jitera... May me faltaren partits, perque sempre som duita *esponera* y ets homos en ravolt... y *justament*... haverme *haguda* de carregá ab aquest manech de granera...
—¿Vahem si á les barbes me dirás que m' *posas ban-darilles*?
—No som pegat tan amunt es bot; lo que te dich que sa carn demunt de mí hey brilla y hey rebot; y tú ests tament un *esbort* que si sempre te *fos* de tení devant, ja m'hauria fusos ets uys de tant de plorá sa teua magró.
—¡Mal...! ¡Deu fassi que m'hi tengas molts d'anys

en el mundo. Es un serafín abrasado en las llamas del más intenso amor, y aprisionado en la tierra con una cadena de dolores; pues las visitas y los éxtasis con que le favorece su amado Jesús casi sin interrupción en los últimos años de su vida, se vuelven para Catalina, un nuevo tormento, un incomparable martirio; pues le hacen anhelar con más vehemencia la celebración de los eternos desposorios.

¡Cuántas veces exclamaba, cual otro Pablo, llenos sus ojos de lágrimas y desfallecido su corazón de amor: «*Cupio dissolvi et esse cum Christo.*»

Finalmente, queriendo Dios premiar las virtudes de su amada esposa, rompe los lazos que la tenían aprisionada en este valle de miserias, y Catalina, en un éxtasis amoroso, lánzase, cual ciervo sediendo al manantial de cristalinas aguas, á abrazarse con su divino Esposo; acaeciendo muerte tan preciosa día 5 de Abril del año 1574 á los 42 años de su edad.

¡Qué ejemplo, lectores amados, y al mismo tiempo que confusión! ¿Llevamos sobre nuestro cuerpo la imagen del candor? ¿Inclinamos nuestra frente ante la virtud, lo único que cultivado en la tierra merece colocarse sobre los altares? ¿Es nuestra norma la inocencia y la santidad? Si no es así, en Catalina Tomás tenemos el verdadero modelo que imitar.

Hijos todos de la mayor Balear, en Catalina Tomás, tenemos suficiente motivo de orgullo y necios; porque pueblo que presenta á la faz del mundo una heroína tan insigne en santidad, da alta prueba de su grandeza moral.

¡Adorada Mallorca! ¡Isla querida! Yo te felicito por haberte cabido la dicha de que naciera en tu suelo flor tan preciosa y de tan exquisita fragancia. Incompleto sería el cuadro de tus bellezas y maravillas, si en él faltara el tipo acabado de la perfección; pero lo tienes en esa incomparable doncella, en Catalina Tomás.

¡Que este ángel custodio de Mallorca, desde las gradas del trono del Eterno en donde cibe la corona inmarcesible de gloria que le han me-

recido sus virtudes, patrocine á sus hermanos, que llenos de amor y entusiasmo clamau como los moradores de Betulia á la inmortal Judith: ¡Tu eres la gloria de la Religión, la alegría de tus devotos y el honor de nuestro pueblo!

SEBASTIÁN BARCELÓ

LOTERIA NACIONAL
En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 31 Julio á 30 pesetas uno divididos en décimos á 3 pesetas.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para Señoras, espléndidos surtidos.

Sastrería á la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañería y Novedades para Caballero.

Sastrería á la medida para Caballeros y niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido: buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

ANTICLOROTICO OLIVER

Único remedio que combate con rapidez la clorosis y anemia de la Vida

Nuestro tratamiento es de efectos rápidos y seguros siempre que se aplique sujetándose á las instrucciones siguientes:

Se cortan las dos hojas ó brotes inferiores de cada vástago ó sarmiento de la cepa, procurando dejar una porción del peciolo,—y á falta de estos, se levanta con la uña ó con la hoja de un cuchillo una porción de corteza del tronco y se aplica á cada corte, con el pincel que acompaña, una gota del licor contenido en el frasco.

Aprovechando el rocío de la mañana siguiente se espolvorea ligeramente las cepas, á las que se aplicó el licor, con el polvo contenido en la caja por medio del tamiz. A los tres ó cuatro días se espolvorea de nuevo con el tamiz y que da terminado el tratamiento.

Por regla general, á los 4 días la planta toma el color verde, indicio de la formación de clorofila, los órganos se desarrollan vigorosamente y no vuelve á amarillear.

La época más adecuada para el tratamiento es desde últimos de Mayo á últimos de Agosto, ó sea durante la época del crecimiento.

Se expende en casa del autor, *Predio Els Calderers de S. Juan*, ó en el *Almacén de Abonos de los Sres. Alzamora Hernandos*, junto á la estación del Ferrocarril de Palma, en cajas que contienen un bote de licor, una caja de polvos, un tamiz y un pincel.

Precio de la caja: 5 pesetas.

Representante en Felanitx, Pedro Juan Segura

GRAN ALMACEN DE PAÑERÍA,
SASTRERIA Y NOVEDADES

DE

BARTOLOMÉ GUMBAU É HIJOS, S. en Cta.

Jaime II números 87, 89, 91, 93, y Escursach 16 y 18

FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales:
Gran colección en damascos, tapicerías, cingulos, albes y galones.

Espléndido surtido de artículos negros de luto para Señora.

PERFUMERIA Y GUANTERIA DEL TEATRO

CONSTITUCIÓN 112, (al lado del café de Oriente)

GRAN BARATURA

Guantes de piel de buen corte y confeccionados en una de las principales fábricas de Valencia desde siete reales par—Idem de militar color de reglamento desde 9 reales.

Gran colección de paraguas en toda clase de todas é impermeables desde 7 rs. hasta 100.

Guantes de lana, fabricación extranjera y á medida, á precios reducidos.

Abanicos desde los de más ínfimo precio hasta los de varillage de nacar de todos colores.

En perfumería, grandes rebajas.

Tinturas instantáneas garantizadas para teñir el pelo y la barba sin manchar el cutis.

Para las planchadoras.—Jabón para dar lustre al planchado.

No comprar sin antes ver los géneros que expende la tan acreditada

Perfumería y Guantería del Teatro.

Limpías

En la fábrica de harinas de José Siver calle del Mar número 20 á precios reducidos se limpia el trigo con los aparatos mas perfeccionados de la industria.

A disposición de sus clientes hay en dicha fábrica un carro aprontado para trasportar el trigo.

En la misma casa se encontrará harina de trigo y caudal mallorquin á precios reducidos.

Gente Vieja,

Cuyo éxito es cada día más creciente; solicitada por una parte del público de provincias; que no vive en puntos donde está organizada la venta pública, abre suscripción en las siguientes condiciones:

Un trimestre en España	1.50 pesetas.
En el extranjero	3.00 —
En América, un año.	20.00 —
Números atrasados.	0.50 —

Precio del año en España: Seis pesetas.

La mejor manera de hacer la suscripción, es dirigirse á la Administración, en Madrid, calle de Recoletos, núm. 10, acompañando letra de fácil cobro.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE

234

EN PEPIITO CARABASSA

ha estat com un pinyol de cirera. Ell, per lo vist, no volia entrar amb olivetes, y moltros li pegavem á ferri. Aquesta blada, per afegirhi á n'es perdut, creguent que ell era es sant d'es miracles, li ha dit si se donava en cò de curarhi un canet pelut; y aquí l'home ha perdut ets estribos y mos ha enstrellat un floret de galletes de lo més granat. Jo, ab sa primera, som perdut el mon de vista y á sa segona som vistes estrelles, de bell de dia.

—Y tu, Gamba, que has quedada muda?

—Jo no som sentit més que es prime electe; á n'es segon rrebel he quedada esmortida y jo ja no era jo. Quant som resuscitada, me som vist aquella cara de Barrabás, que no l'hem puch treure d'es front. Jo, ab so cuirto ben apitjat, don gracies á Deu, porque m'en som duita, una bona lliçó; si fos estada á ca-meua, qual era sa meua obligació, y no me fos emparxada de fora casa, segurament no tendria á sa cara aquest inhò. ¿Que m'ha de di s' homo ent veni de sa feyna? M'ha d'encalentir de bell nou, porque me som posada en comissa de doce obras.

¡Adiós, feites; un altre pich me recordaré "que val més sa que guardada que sa que cura." ¡Abur garridats!

—¡Oh! feita, es prop de mitx dia y no tenech olla á foch; fent de badoch som deixat es lleugi pe s' escriptura.

—Y jo que encara tenech de pelá ses patates. ¡Vaja un feitel!

—¡Jesús! va, X á compra domélgues y sofrir. ¡Tart cantarem completel!

—Vaja un cap sense santané que som jo; miran per te rotlet, he deixat sa pella d'es ferret que fregia y... ¡serán carbonets...! ¡Axò es perde s' ase y ses magranes!

—Jo havia perdut un pané; pensava que encare no havian tocades les nou... ¡Oh! ¡ell me mata!

—Vat allá es meu maridango que vé carregat de rusca...; es demati, per estovía, no ha volgut es pané... ¡Ja m' agafan cals-frets! ¡Ja sabré jo quines mates fan llentisca...!

—¡Jo sí que som una maragassa! S' homo y es tres fills que no estarán un alé en veni de sa fabrica, morts

235

BERNAT BALLE, PRE.

de fam; y, entre una cosa y s' altra, falt de sa casa des de les set d'es mati! ¡Som una fogassa! No tenim vergonya si no prenim sa resolució de na Gamba; y qui té fret de pèus... Atiores totes, es hora de deixá es caminá p'es corre... ¡sus!

—Oh, fetes, jo ni tenech carbó ni encara som anada á cercá ets infants de sa costura... ¡Oh! y vetot aquí á n'es meu... ara s' armará el gran bordell... ¡Vaja un su-mante que m'en duré!

—Pancrasia, ¡ja tens es diná entlestit? ¿De que li pegam avuy? ¡Qu en té de jóchs á n'es corant anys sa meua costella! Ella los puja de dos en dos á n' ets escallons...; ara me deu teni qualque arròs ab llebra de aquells que un s' en llepa es dits... y me deu voler doná sorpresa... Ja te conech herbeta. ¡Has fet comi ab ceba ó bollit en salsa de domélgua, á la julia?

—Avuy, fet, has de teni un poch de paciència, Felip, perquè entre pilos y flantes som perdut es Kristielegson y es dominos-cobiscorn.

—¡Ja he pensat jo que avuy me donarias grat per llebrat! De dormir y tot conech de cuants de punts calsas.

—¡El temps que jo pos s' arròs dins s' olla porias aná á sa costura á...

—Ni temps per recordarte de que estis mara has tengu't?

—¡Fiet, sabs que hi hagut d' encarnat y blau p'es carté... oh! Ningú dinará d' hora... avuy.

—¿Veham com tens es fogons? ¡Vaja no t'ha quedat un rai de ca. No te dich que avuy ha estada somerina? Tot es bario anava alt...; una serregata d' aquelles que fuman en pipa. Si t' ho havia de contar tot, no m' bastaria sa salivava, fet.

—Ves á du ets infants, ja faré jo foch, y més tart... —Ni una brasa de carbó som tengu't temps... ¿tu no m' vols creure...?

—Ja hi pescarem á l' encasa ¡no tenguis pol!